

Aujourd'hui, en l'absence de l'indice global de la production mondiale, on peut juger du rythme de la reprise de l'économie capitaliste après la 2^e guerre par quelques chiffres nationaux.

La France est l'un des pays les plus profondément affectés par la guerre. Sa production industrielle sur la base 100 en 1938, était tombée à 30 en Août 1945, retombait à 60 en mars, à 80 en Juin 1946, à 85 en Juillet. Elle s'est maintenue depuis à peu près à ce niveau (avril à novembre 46) Voici les termes de comparaison pour l'industrie de base essentielle en France, après les deux guerres :

	Par an	EN MILLIONS DE TONNES	Par mois consuelé
	FONTE : ACIER :		FONTE : ACIER
1.938	9,0 : 7,2	1938	0,504 : 0,514
1.1945	2,0 : 2,2	1945	0,091 : 0,103
1946	5,4 : 5,0	1946	0,098 : 0,134
1947	5,4 : 5,1	mars 46	0,214 : 0,257
1948	5,1 : 4,5	Septembre 46	0,347 : 0,410

Conclusions : Pour le France 1^e) l'effondrement économique prédit par l'Internationale n'a pas eu lieu.

2^e) La reprise est plus rapide après cette guerre qu'après l'autre.

Ensuite la production aux ETATS-UNIS

Sur la base 100 entre 1938 et 1939, on a

en 1941 : 162

en Février 1945 : 266

En juillet 1946, on avait atteint un niveau plus haut que jamais. Cela dans le sens de l'évolution aux Etats-Unis et en France, malgré le renforcement inouï aux Etats-Unis et le désastre en France. La reprise est un fait à se voir en ce qui concerne les deux années et demi qui ont suivi la guerre et ceci pour l'ensemble de l'économie mondiale capitaliste. La reprise est également un fait dans les pays de l'Europe Centrale, bien où elle se fasse à partir d'un niveau désastreux.

Cette reprise a une signification politique. Le capitalisme a été assez fort pour remettre en marche son appareil de production que le prolétariat n'a pas su lui attacher.

.../...